

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1893  
Sábado 15 de Julio

PRECIOS DE ABCNO: Pts. Cts.

España... 1'25  
Extranjero (Unión Postal)... 2'25  
Ultramar... 2'50Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## LIQUIDACIÓN

Se vende á precios reducidos los objetos de una tienda de comestibles y embutidos.

Para más informes dirigirse á la Comisión liquidadora, Sres. D. Francisco Piña y D. Bartolomé Castañer (Sindicato 163—Panadería). 2—1

## Maupassant

El entierro del desgraciado Guy de Maupassant fué una imponente manifestación de duelo, en la que quisieron tomar parte los más ilustres literatos franceses, de todas las escuelas y de todas las maneras artísticas.

En medio del mayor silencio Emilio Zola pronunció en el cementerio un hermoso discurso, del cual traducimos los siguientes párrafos:

«Conoci á Maupassant hace ya veinte años, en casa de Flaubert. Me parece verle todavía: joven, con sus ojos claros y alegres, callado siempre, guardando una especie de filial modestia ante el maestro. La tarde entera nos escuchaba hablar, atreviéndose sólo de tarde en tarde pronunciar una que otra palabra; de la fisonomía de aquel joven robusto, de mirada franca, desprendiéndose cierto aire alegre, cierto perfume de inquebrantable salud, que hacía que cuantos le conocieran le amaran. Era adorador entusiasta de los ejercicios violentos, y ya infinidad de proezas sorprendentes se contaban de él... Nunca á ninguno de nosotros le vino la idea de que aquel muchacho pudiese un día tener talento.

»Después apareció, estallando como una bomba, en el mundo de las letras, *Boule de suif*, esa obra maestra, llena de ternura, de ironía y de atrevimiento. Desde su primera obra ya dió Maupassant su obra definitiva, colocándose entre los maestros. Fué para él una alegría inmensa, pues ya desde entonces fué nuestro hermano, hermano de cuantos le habíamos visto crecer, sin sospechar siquiera su genio. Desde aquel momento ya no cesó de producir con una abundancia, con una seguridad, con una fuerza magistrales, maravillándonos á todos.

»Lo que más nos sorprendiera á cuantos seguíamos á Maupassant, fué la facilidad y prontitud cómo supo conquistar los corazones. Nada había hecho más que presentarse y contar á todos sus historias para hacerse suya la voluntad del gran público. Hecho célebre de la noche á la mañana, ni discutido fué siquiera; la sonriente felicidad parecía haberle tomado de la mano para conducirlo tan alto como le pluguiera subir. No conozco ningún otro ejemplo de principios tan felices, de éxitos tan rápidos y tan unánimes. De él se aceptaba todo; lo que escrito por otra pluma hubiera chocado, pasaba escrito por la suya como suave sonrisa.

»Supo satisfacer á todas las inteligencias, mover todas las sensibilidades y presenciamos el extraordinario espectáculo de un talento robusto y franco, sin concesión de ninguna especie, imponiéndose de un solo golpe á la admiración, al efecto del público ilustrado, de ese público que ordinariamente tan caro hace pagar á los artistas originales el derecho de vivir.

»Todo el genio personal de Maupassant se encuentra entero en la explicación de ese fenómeno. Si desde el primer momento fué comprendido y amado fué porque en sus obras puso el alma francesa los dones y las cualidades han sido siempre lo mejor de la raza. Era comprendido, porque sus virtudes de escritor eran la claridad, la sencillez, la medida y la fuerza. Era amado, porque poseía la bondad alegre, la sátira profunda y, por milagro, no perversa, y la franca alegría que se siente aún bajo las lágrimas.

»Mas, estos no son ni buen lugar ni mejor tiempo para juzgar la obra completa de Maupassant; lo que sí puede decirse es que, hasta el último día de su vida, el pobre Guy, aunque pretendía hacernos creer lo contrario, ha sido apasionado amante de su arte, que ha buscado siempre, que se ha esforzado siempre en progresar, aguzándose en él más cada día el sentido de la verdad humana.

»Vióse colmado de todas las dichas apetecibles, y en esto insisto, porque la

grandiosidad de la figura que dejará en la memoria de los hombres está sin duda aquí presente... Quiero verle con su rostro riante, seguro del triunfo, cuando venía á estrecharme la mano, en las horas alegres de la juventud. Quiero verle más tarde, en medio de sus éxitos, por todos bien acogido, festejado, aclamado, llevado á la gloria... Fué afortunado en todo, hasta en no crearse envidiosos en medio de su triunfo fácil y completo, pues supo conservar fieles los corazones que conquistaba. Ni uno solo de sus amigos de los primeros momentos envidiaba su buena suerte y su talento, de tal manera continuó Maupassant siendo tan cordial amigo y tan sincero como siempre. Todos sus amigos se felicitaron por su salud, que parecía inquebrantable; todo el mundo le proclamaba con justicia el temperamento mejor equilibrado de entre nuestros literatos, el espíritu más claro, la razón más sana... Y entonces fué cuando su potente inteligencia fué herida por el rayo de la locura.»

## Fuera de España

### Egipto y Europa

Ha llegado hace pocos días á la capital del imperio turco el jefe de Egipto, que, como todo el mundo sabe, no se halla bien avenido con la dominación inglesa. Esto es precisamente lo que dá importancia al viaje de Abbas II, el Helmi, ya que demuestra que no quiere de ninguna manera tolerar la dominación inglesa en su país.

¿Son los consejos de la diplomacia francesa, hábilmente insinuados en su ánimo, lo que ha producido esa explosión de anglofobia? ¿Depende la conducta del joven soberano de ambición propia, que sólo puede encontrar campo en qué fructificar cuando quede Egipto evacuado por las tropas inglesas y dueño él en absoluto del antiguo reino de los Faraones? A no ser por un caso de atavismo poco frecuente en la historia de las dinastías, no parece que sea el alma de Mohamet Alí la que reviviendo en su sucesor le inspire las resoluciones que toma, sino más bien que éstas se deben pura y exclusivamente á consejos de los que se hallan interesados en primer término en que Egipto no permanezca durante más tiempo bajo la dominación inglesa.

Claro está que esos interesados son Francia y Rusia; no Turquía, como ahora quiere hacer creer la prensa francesa. La Puerta sabe de sobra, y no se equivoca en su apreciación, que Egipto se halla perdido por completo para ella. Lo mismo ahora que está en manos de los ingleses que si un día tuviesen allí influencia preponderante y material franceses y rusos, el Delta no volvería ya á estar sometido á la influencia de los sucesores de Mohamet. Pero Turquía tiene todavía un resto de atribuciones soberanas sobre Egipto, y puede, en un momento dado, reivindicar su ejercicio si para ello hay una nación poderosa que le preste el concurso de su ejército y de su marina. En tal caso Turquía puede que, á cambio del protectorado ó soberanía que sobre la tierra de los Faraones puede ceder, se le otorguen ventajas materiales en otra parte de su territorio ó se detenga la enfermedad mortal de desintegración que en Europa la mina por su base.

Ese apoyo, esas compensaciones las puede buscar únicamente en Francia ó en Rusia. Es natural que ahí lo busque, pues cada cual busca el remedio donde lo encuentra y lo aplica lo mejor que puede.

Francia se halla interesada en que su influencia suplante á la inglesa en Egipto, porque hace muchos años que aspira á dominar en toda la región Mediterránea, y Egipto, hoy por hoy, llave del camino de las Indias por Suezle aseguraría esa dominación á qué aspira. Con achaque también de ser franceses los capitales que se emplearon en romper el istmo, intenta asimismo hacer creer á las demás naciones que Egipto es de justicia que quede bajo su exclusiva influencia. Pero hay que tener en cuenta que esos capitales han sido ya reintegrados, en gran parte al menos, pues la mayoría de las acciones de Suez se hallan en poder de Inglaterra.

Rusia tiene interés capital en que la Gran Bretaña deje de mandar como soberana á orillas del Nilo. En primer lugar porque así los ingleses no podrán considerarse dueños del Mediterráneo; en segundo lugar porque, ahora que aspira á la domina-

ción de Armenia, ó mejor, á su anexión, no le conviene tener por vecina á una nación tan poderosa por mar como ella lo es por tierra y que *ad libitum* puede bloquear todos los puertos que Rusia adquiera.

A los consejos de esos dos países debe atribuirse el viaje de Abbas Bajá y la significación que tiene. Turquía, que se siente amenazada de momento por la *Triple* y por Inglaterra, no vacila en facilitar el juego de su enemiga secular, Rusia, y espera, merced á su política de ten con ten, poder desarmar á todas las potencias que quieren que la dominación turca pase á la categoría de recuerdo en Europa.

Los ingleses no se han engañado al juzgar bajo este aspecto la cuestión y he aquí para terminar, un párrafo del largo artículo que *The Daily News* dedica al viaje del jefe:

«Obrarán algunas naciones europeas cómo mejor les plazca y cómo más conveniente crean para sus intereses en la cuestión de Egipto. El soberano que rige ese país puede también hacer cuantos viajes crea oportunos hacia Turquía ó hacia cualquiera otra parte. Cuestiones son esas de política y conveniencia particular en las que nadie tiene derecho á intrometirse en tanto que no atenten á la integridad del Delta ó á un cambio de régimen en su gobierno. Pero, por lo que respecta á Egipto en sus relaciones internacionales, por lo que toca á la esencia de su vida administrativa, que es la base de su actual prosperidad, no imagine nadie que en lo porvenir variarán en un ápice. Inglaterra tiene un cometido que llenar en Egipto y terminará su obra.»

## El armamento

### de nuestro ejército

Tenía muchísima razón el general Pando; el problema del armamento de la fuerza armada reviste en la actualidad una importancia excepcional.

Y no se diga que la característica bravura del soldado español supliría sobre el campo de batalla, si llegase el caso, las deficiencias de su mal armamento; pues expresar semejante idea, es lo mismo, ó al menos encierra la misma lógica, que si se recordase el arroyo y la habilidad de los honderos baleares, para anatematizar los progresos de la balística y desentenderse de todo adelante en materia de tanta transcendencia.

Llevo consigo este asunto una nota especialísima, y es que requiere la previsión antes de la experiencia, puesto que con la primera hay la esperanza fundada de no sufrir amargas decepciones en momentos críticos, mientras que con la segunda se podrán rectificar antiguos errores, pero ya no habrá medio de impedir tremendas catástrofes. El señor general Pando, siendo previsor, demuestra su perfecto conocimiento de la historia militar contemporánea.

Recordemos algunos hechos en prueba del anterior aserto. Al comenzar la campaña de Italia en 1859, la infantería austriaca estaba mal armada y peor instruída en el tiro al blanco; las consecuencias fueron Magenta y Solferino. En las incisas operaciones de dos grandes potencias europeas contra Dinamarca, el valor de los heroicos defensores de Duppel tuvo que ceder ante el fuzgo certero del fusil Dreyse ya utilizado por los prusianos. Durante la guerra de Bohemia, los austriacos continuaban estacionados en materia de armamento; quieren, sin embargo, utilizar una nueva tática ofensiva, recordando la de los franceses en 1859, y los descendientes del gran Federico diezman con sus certeros disparos esas columnas de ataque, antes de que logren siquiera un triunfo momentáneo; Sadowa fué el epiflogo sangriento de la incuria militar austriaca.

Los anteriores ejemplos y otros muchos más que pudiéramos citar, revelan la imprescindible necesidad de dotar á las tropas con armas cuyo alcance, precisión y rapidez en el tiro, puedan contrarrestar los esfuerzos del enemigo sobre el campo de batalla, y como el problema no se resuelve en un minuto, y como la instrucción exige también tiempo suficiente para no ir cual fueron los franceses en 1870 á las orillas del Rin, es preciso que nuestro ejército tenga el armamento que necesita, y en un plazo más breve del que el último decreto sobre el particular determina.

De no hacer esto, valiera más—como han dicho ilustres generales—que nos quedásemos sin un solo soldado.

(De La Dinastía)

## Un heroína inglesa

Hace pocos días, una mujer joven, bonita y sencillamente vestida, atravesaba París para embarcarse en el Havre con destino á los Estados Unidos. Esta mujer miss Kate Marsden, es una heroína que, sin ruido, sin reclamo, ha ido al país más triste de la tierra para cuidar de la más terrible de las enfermedades. Este país es la Siberia; la enfermedad, la lepra.

Miss Kate Marsden había oído hablar de la manera como son tratados en Siberia los seres atacados por la lepra. Se les destierra á las solitudes de los bosques. Y que bosques! He aquí un extracto de una Memoria oficial, para que nuestros lectores formen una idea.

Yakutsk es el lugar más frío del mundo. Durante ocho meses del año, la temperatura media es de 45 grados bajo cero! La tierra está helada á una profundidad de treinta pies y los bosques inmensos presentan un espectáculo de desolación. En verano el calor es tan grande, que millares de moscas y mosquitos infestan el aire y torturan á hombres y animales; especialmente las llagas de los leprosos, que casi siempre son demasiado débiles para cazar ó espantar á tanto insecto!

Cuando se ha comprobado que una persona está atacada por la lepra, es separada inmediatamente de su familia y echada como un animal peligrosos, en cualquier bosque solitario, condenándole allí á pasar una «muerte en vida.» Sabe que su enfermedad es incurable y que la vuelta es imposible. Sea cual fuera la víctima, padre, madre, hijo ó hija, lleno de vida y de energía es expulsado desde los primeros síntomas. El último abrigo que encontrará es una choza asquerosa, en la que vivió otro pária, enterrado en la puerta. Su primer deber es plantar una cruz delante de su casa, para advertir al viajero que la entrada está prohibida.

Miss Kate Marsden ha emprendido la busca de esos infortunados seres, dispersos por los bosques, para reunirlos en una colonia en la que puedan ser cuidados. Esta mujer partió sola, en una caravana. Más arriba lo decimos: es joven, y su fisonomía es regular y graciosa.

Llevó su empresa á término sin miedo, sin ningún desfallecimiento. En invierno viajaba en trineo; en verano en coche sin muelles, que en aquellos sitios privados de caminos constituye un verdadero suplicio. La heroína penetraba en las chozas donde se morían, en una atmósfera saturada de miasmas y de humo, familias enteras de leprosos. Más de una vez se desmayó por efecto del cansancio ó enfermedad. Así que se reponía, rechazaba los consejos que le daban para que renunciase á su empresa. Una vez, mandó que la atasen en la silla del caballo y así continuó el viaje. Pronto fué necesario parar. Esta existencia, las privaciones de comida y de agua sana habían dado cuenta de su energía. Fué preciso transportarla á Yakutsk. «Entré, dice ella, como un soldado herido en la batalla.» Se ocupó entonces de reunir fondos para el hospital que debía construir. En la lista abierta, el *czarewitch* se suscribió por 80.000 francos y hermanas de la caridad se ofrecieron para cuidar á los leprosos en el futuro hospital.

He aquí, contado por ella misma, una de las numerosas escenas de desolación á las que asistió.

Entró en una *ch z i* que contenía cinco leprosos, cubiertos con ojas secas, su único vestido.

«Mientras estuve sentada entre ellos, ví las moscas atormentar sus llagas, ví sus contorsiones de dolor. Al rededor de la choza se veían las huellas de los osos, y yo extrañaba que esos desgraciados, en la locura de desesperación, no se echasen en las fauces de las fieras... En otra cueva, muy pequeña para una sola persona, encontré á un hombre, dos mujeres y un niño casi desnudos. El hombre estaba sano, y por un cariño sublime, compartía hacia algunos años, la espantosa suerte de su mujer; el niño había seguido su ejemplo. Esta belleza moral refrescaba mi alma, en medio de todas estas monstruosidades materiales. Cerca de allí vivía (si esto puede

llamarse vivir) una mujer recién parida, y dos niños nacidos en el bosque, sanos hasta entónces, y sin embargo mantenidos desterrados, á pesar de las órdenes del médico inspector.»

¿Y quién sabe los proyectos de miss Kate Marsden? Va á Kamchatka en donde otros leprosos aguardan su cuidado y después volverá á Yakutsk.

«Yo no busco, ha dicho, ni simpatía por los padecimientos voluntarios sufridos, ni alabanza por la obra en parte realizada; que todo sea en favor de los que yo he querido servir: este es mi deseo más querido.» ¡Ojalá se cumpla!

### El discurso de Guillermo II

Los soberanos en quienes predomine una bien acentuada personalidad, por más que se digan ó sean constitucionales, no se limitan en sus discursos á leer lo que los ministros les escriben, sino que, protestando contra el axioma de Thiers *el rey reina y no gobierna*, dan á conocer su propia voluntad á través de las fórmulas convalidadas con sus consejeros responsables. Guillermo II es uno de esos príncipes en quienes *la malicia suple á la edad*, como dirían los jurisconsultos. Los proyectos militares son, á su juicio, necesarios al país, y los recomienda y casi los impone. Un periódico francés dice que no plagia á Luis XIV cuando cifaba en sí el Estado, pero que, en cambio, está convencido de que su interés y el de la nación no pueden separarse. El pueblo duda, mientras al emperador está convencido, y sin embargo se cree que el proyecto será ley, gracias á esa enérgica voluntad del soberano.

Un ilustre oficial del Ejército alemán, Tottleben, examina muy seriamente los proyectos del emperador, y en parte los refuta, opinando que la calidad, y no la cantidad, es lo que hace grandes y poderosos los Ejércitos, y dice más: que hasta dentro de veinte años no logrará el emperador lo que desea; pero al mismo tiempo afirma que Guillermo II no cesará en sus propósitos. El escritor aludido, que es hannoveriano, conoce y confiesa que Francia no se duerme, y que al cumplirse el plazo de los veinte años, Francia podrá resistir perfectamente á los alemanes.

Debe recordar que los franceses han sido juzgados hace cerca de 1900 años por Julio César en sus *Comentarios*, con aquellas célebres frases: «Al comenzar las batallas son más que hombres, y al concluir el combate menos que mujeres». Ese primer impulso francés parece irresistible, y no acaban de perderle el miedo las razas germánicas. Ese primer impulso bastó para conquistar en quince días la antigua Prusia, y podría, tal vez, bastar para vengar los desastres deplorados en la última guerra.

El emperador nada dijo acerca de las elecciones, lo que ha parecido muy significativo.

La invocación á Dios con que termina el discurso, es magnífica. Sabe Guillermo II que el valor no existe sin profundo sentimiento religioso. Por mucho que haga el joven César, no llegará á la sublimidad del parte de la victoria de Sedán, que los alemanes juzgan digno de escribirse en letras de oro. Guillermo I decía á la emperatriz Augusta:

«Napoleón ha caído en mi poder. Dispondré de él. Manda que se den públicamente gracias á Dios por el triunfo.» Los hombres de acción, dice *Le Moniteur de Rome*, adoptan esta fórmula: *Cree, ama y espera*. Los que siguen la corriente del siglo, sustituyenla por ésta: *Teme duday desprecia*. Y, sin embargo, los que en Italia y en otras partes copian el casco prusiano, no ponen su corazón al unísono con aquellos grandes sentimientos.

### Caballos españoles en el Congo

En el estado libre del Congo, eran, aún hace poco tiempo, rarísimos los caballos.

Hace dos años y medio (febrero de 1891) la Compañía de los productos del Congo, pensó en aclimatarlos en la isla de Mateba, en que había prosperado admirablemente la cría de ganados.

Para plantear el proyecto envió á Mateba á dos ganaderos luxemburgueses, los hermanos Macot, que se llevaron trece caballos. De éstos la mayoría eran de raza española; dos caballos sementales y trece yeguas, completando el lote con un caballo entero y dos yeguas belgas.

*Le Mouvement Géographique* da á conocer ahora el resultado de la experiencia, favorable á la raza española, pues el entero brabantón no pudo soportar el clima congolés, y murió de anemia, hace cinco meses. Las dos yeguas, sin embargo, han dado buenos potros.

Uno de los dos caballos españoles se rompió una pata al saltar un foso, y han tenido que matarle. De los nueve restantes, solamente ha muerto una yegua. Las yeguas españolas han dado hermosísimos productos; una mula y ocho potros, uno

de los cuales ha muerto muy joven, por la mordedura de una serpiente.

En resumen, el ensayo de aclimatación ha tenido excelente éxito, especialmente la de la raza española.

En el centro del Africa hay una especie caballar hispano-bélgico-congoleña, que promete ganar extraordinaria vitalidad.

Las yeguas y los potros salen todos los días de las cuadras, así que se ha evaporado el rocío. Todos pastan con avidez en los llanos de Mateba; y para mayor precaución, se añade á la hierba verde, un pienso de maíz triturado, para que no se debiliten.

## NOTICIAS

### De las islas

#### Manacor

El jueves á las once de la mañana empezó á soplar un fuerte viento el cual arrasó un denso nublado que cubrió completamente el horizonte. A cosa de las doce empezó á caer un espantoso aguacero acompañado de chispas eléctricas y de granizo del tamaño de almendras.

De las chispas una cayó sobre la casa del predio denominado *Les Coves* y causó la muerte á dos individuos, el uno de 22 años y el otro de unos 45; otras dos chispas cayeron dentro la villa, no causando daños de consideración.

Los perjuicios ocasionados por la piedra son cuantiosos, pues en algunos parajes queda destruida completamente la cosecha de uvas y frutas.

—El viernes á las diez y media se bandijo un nuevo oratorio de las terciarias de San Francisco, edificio de gusto griego, dirigido por el Pbro. D. Miguel Alcover.

Oñció el canónigo Sr. Puig, y predicó el Sr. Reig, Vicario general.

La ceremonia resultó muy solemne.—C.

14 de Julio de 1893

#### Sóller

Notable variedad ofrecieron el domingo último las diversiones en este pueblo, pues en tres funciones distintas oímos la Banda filarmónica que amenizaba el acto: la primera fué para la inauguración de una nueva sociedad titulada «La Artesana Sollerense», á la que deseamos próspera y larga vida, aunque veamos algo obscuro su horizonte; la segunda vez que oímos la Banda fué en la función de la calle del Cementerio, y últimamente por la noche en la fiesta popular que anualmente dedican á Santa Rita los vecinos de la barriada de Can Barona. El programa de ésta fué igual al de todas las demás celebradas, si bien se notó una pequeña variante: las carreras de velocípedos, expresamente para niños, que dicen estuvieron muy concurridas. La Iglesia celebró también el mismo día la fiesta que los patronos, navieros y consignatarios dedican todos los años á su excelsa patrona Nuestra Señora del Carmen, siendo solemnísimas las funciones religiosas celebradas y estando el altar en que se venera la imagen, hecho una ascua de oro y adornado con ramos y flores y numerosas galas, notándose empero la falta de personas conocidísimas que en otro tiempo se hubieran pasado una semana sin comer ni dormir antes que faltar al oficio y sermón en día tan señalado. La fiesta civil, tal vez una de las mejores que celebraba este pueblo, quedó suprimida, por causas que nosotros ignoramos. Celebráramos mucho que quienes pueden y deben interpongan de nuevo su valiosa influencia á fin de que las cosas vuelvan á su ser y estado primitivos.

—Si días pesados tuvimos en la pasada semana, no menos molestos y calurosos han sido los de la presente, pues, excepto el día de hoy, que ha refrescado algo, al bochornoso calor que en los demás días se ha dejado sentir ha contribuido y no poco á la elevación de la temperatura las espesas y cerradas nubes que sin cesar cruzaban el espacio llenando el ambiente de un vaho de humedad en extremo pegajoso y molesto. Con tal motivo y apesar de las inconveniencias del camino y del mucho polvo que cubre la carretera del puerto, éste se ha visto sumamente concurrido, por ser cada año mayor el número de los que, unos por afición y otros por necesidad, acuden á la playa á tomar baños de impresión y oleaje.

—El martes por la tarde estuvo de nuevo entre nosotros el Gobernador civil de la Provincia, Sr. Guzmán, acompañado del diputado provincial Sr. Ramón, del inspector de Sanidad Sr. Munar y del catedrático del Instituto Sr. Morón. Durante su breve estancia en este pueblo ha sido visitado por numerosos amigos políticos y particulares, por una comisión del partido liberal, y acompañado continuamente por otra comisión del Ayuntamiento, con el Sr. Alcalde á la cabeza. Se ha hospedado en la cómoda casa que el Director de Sanidad, Sr. Pastor, posee en la calle Nueva, y por la noche fué obsequiado con una serenata por la banda que dirige el Sr. Menéndez.

El objeto de la venida era inspeccionar el Lazareto, para ver si reúne condiciones á propósito para que pudieran sufrir observación; si llegara el caso de tener que imponerla á las procedencias de la Península. Ayer á las 11 de la mañana se despidió de su numerosa comitiva, regresando á Palma por la carretera de Dayá y Valldemosa.

—A la hora de itinerario fondeó ayer en este puerto, procedente de Barcelona, el vapor *León de Oro*, con variada carga y 31 pasajeros; de ellos 21 venían de la otra parte de los Pirineos y los restantes de diversos puntos de la Península.

—Procedente de Cuba y de los Estados Unidos y de paso por Madrid, donde le han retenido algunos días asuntos particulares, llegó ayer á este pueblo nuestro particular amigo D. Jaime Guardiola, quien se propone pasar una corta temporada al lado de su familia y amigos.

Sea bien venido.—C.

13 de Julio de 1893.

### De la Capital

La fiesta de calle que se celebrará esta noche, mañana y el lunes en el ensanche de Sta. Catalina, dedicada á la Virgen del Carmen no revestirá novedad alguna respecto á las otras de su clase.

Esta noche, gaitas, y una horita de música: mañana por la noche lo mismo sino con mayor duración y el lunes á las diez, baile de boleros dirigido por Leandro y Agustinet, siendo el programa igual, con corta diferencia, al de los bailes dados este año por las mismas cuadrillas.

Se ha impuesto tres días de observación al vapor austriaco *Nixe*, de S. A. el Archiduque Luis Salvador, llegado en la madrugada de anteayer, por proceder de un punto del continente notoriamente comprometido, por su proximidad á puntos infestados.

Ayer por la mañana un mozo que trabajaba en uno de los buques amarrados á nuestros muelles sufrió un percance de fuerza mayor, por la rotura de un cable del cual ayudaba á tirar, y cayendo de costado se produjo grave daño en un hombro. Fué auxiliado en seguida por los demás trabajadores y llevado á casa del médico de los Moreys, en donde le fué curada la lesión que trata.

Mañana por la noche en el Casino republicano se celebrará un concierto musical en el que tomará parte el Ofeón y además de otros aficionados el aplaudido barítono Sr. Prohens.

El Sr. Alcalde de esta ciudad nos ha dirigido un atento B. L. M. invitándonos á asistir á la reunión que se celebrará esta tarde en la Casa Consistorial, al objeto de aprobar la petición que por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad ha de dirigirse al Senado, en súplica de que preste su aprobación al proyecto de ley cediendo las murallas de Palma al Municipio y en caso de ser aprobada la suscribamos en nombre de los vecinos.

A las siete de la mañana poco, más ó menos, hubo nueva riña ayer en la plaza Mayor entre dos mozos de diez y ocho á veinte años, llegando á darse algunos cachetes recíprocamente.

La intervención de los agentes de la autoridad impidió se llevasen más adelante las cosas, pues fueron parte á calmar la ira de ambos contendientes.

Durante la madrugada de ayer cayó sobre esta ciudad un nuevo chubasco, acompañado de rayos y truenos, que duró unos tres cuartos de hora, lloviendo con distintos interesados.

Ha sido puesto en poder de la autoridad correspondiente en Lapuebla por la guardia civil, un sujeto por haber promovido escándalo y causado una herida con arma blanca á un convecino suyo.

Durante todo el día de ayer estuvo izado el pabellón francés en el balcón del viceconsulado, que da á la calle de S. Nicolás, en celebración de la toma de la Bastilla cuyo 104.º aniversario se conmemoraba.

En Francia se declaró fiesta nacional el 14 de Julio y en su virtud suele celebrarla aquí de algún modo la colonia francesa, bien sea en un banquete, bien por recepción.

Mañana por la noche la música del regimiento de Filipinas tocará en el paseo del Borne las piezas contenidas en el siguiente programa:

- 1.º—Paso doble *Mirabel*, Terrado.
- 2.º—Duo de tiple y barítono de la ópera *I Pescatori di Perle*, Bizet.
- 3.º—Preludio de la ópera *Mephistophele*, Arrigo-Boito.
- 4.º—Waltz *Las Campanas de Carrión*, Peralló.
- 5.º—Polka *El Lucero*, Santos.

Ligean á nuestra noticia algunas desgracias causadas por el fuago del cielo durante la tormenta que descargó sobre esta isla, anteayer.

En una fábrica del Molinar cayó una exhalación que dejó asfixiado á un trabajador, teniendo que ser socorrido á toda prisa para evitar que pereciese.

Los auxilios y cuidados que le prodigaron pudieron evitarlo, en efecto.

En el predio denominado *Ses Coves*, del término de Manacor un rayo mató á dos trabajadores que estaban uno al lado del otro guareciéndose de la tempestad, según decimos en otro lugar más extensamente.

Dase cuenta de otras descargas eléctricas caídas que causaron daños más ó menos considerables, pero sin que ocurriese desgracia personal.

Dice uno de nuestros colegas que el jueves por la tarde se embarcó para Valencia el general de división Sr. March, gobernador militar de esta plaza.

En el felato de la puerta Pintada se promovió ayer tarde un altercado entre los dependientes de consumos, y el conductor de un carro que venía cargado de leña, sobre si esta podía ó no entrar. Con este motivo se aglomeró mucha gente, habiéndose por fin apaciguado las disputas, sin ulteriores consecuencias.

### La cuestión de las Murallas

En la sesión extraordinaria celebrada por el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad, el Alcalde Sr. Santandreu, que vino expresamente de Petra para presidirla, dió cuenta de hallarse sujeto al estudio de la Comisión del Senado el proyecto de cesión de las Murallas al Municipio y de la conveniencia de recordar por medio de algún acto de unánima adhesión las ventajas que espera la ciudad de Palma de la aprobación de tal proyecto.

El Sr. Martínez apoyó extensamente el designio del Sr. Alcalde y recogió la espada de que alguna entidad por motivos de índole particular haya podido crear obstáculos á dicho asunto.

El Sr. Sureda, en nombre de los concejales conservadores, recogió la alusión que creta ver en las frases del Sr. Martínez, negándola rotundamente y afirmando que el partido conservador no ha acordado oponerse al proyecto ni ha autorizado á ninguno de sus individuos para que lo haga; antes bien la minoría conservadora se presenta unánime en la sesión para votar la proposición objeto de la convocatoria.

El Sr. García aboga también calurosamente en favor de la misma, acordándose, en resumen, elevar una razonada instancia al Senado, para el pronto y favorable despacho del proyecto y encargar de su redacción al Ingeniero D. Eusebio Estada, iniciador y propulsor directo de la campaña de reformas que Palma necesita, invitando al vecindario para que pase á continuar sus firmas en dicho documento.

De conformidad con el anterior acuerdo, ayer publicó el Alcalde el siguiente bando, que fué fijado en los sitios de costumbre:

*D. Miguel Santandreu, Alcalde de la M. I. N. y L. Ciudad de Palma, capital de la provincia de las Baleares.*

El Excmo. Ayuntamiento que me honro en presidir, en sesión extraordinaria celebrada en el día de ayer, ha decidido por unanimidad dirigir respetuosa exposición al Senado en súplica de que tenga á bien dispensar su aprobación al proyecto de ley, ya aprobado por el Congreso, acordando el derribo de las murallas de esta ciudad; y ha resultado al mismo tiempo invitar el vecindario para que suscriba aquella exposición.

En cumplimiento de este acuerdo invito á todos los vecinos de esta capital á que concurren á la casa ayuntamiento, mañana 15 del corriente á las siete de la tarde, con el fin de firmar la exposición que se dirige á dicho alto Cuerpo.

Esta Alcaldía espera que los vecinos de Palma, penetrados de la alta trascendencia que para el bien de la población envuelve aquel derribo, del que depende en gran parte el bienestar del vecindario, se apresurarán á responder á esta invitación, asociándose así á los acuerdos de su Ayuntamiento.

Palma 14 de Julio de 1893.—*Miguel Santandreu.*

Según diferentes conversaciones que hemos tenido ocasión de oír, se ha logrado despertar por esta vez el nuestro soñoliento espíritu de iniciativa y se agitan muchos elementos para que resulte respetable la manifestación de hoy.

Se desea que esta tarde á las siete acudan á la Casa Consistorial todos los que comparten la aspiración de que apruebe el Senado el proyecto de Ley sobre las Murallas.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal particular)

Barcelona 14 a las 3.7 t. Hoy ha caído una fuerte granizada en esta población y en todo su llano. Las piedras eran como almendras cayendo con extraordinaria furia. El tiempo continúa presentándose muy tempestuoso. El temporal ha causado grandes daños en los viñedos y en toda clase de arbolado. —Amengual.

(De nuestro servicio particular)

Noticias varias

Madrid 13 a las 10.55 n. Es inexacta en absoluto la noticia de que los telegrafistas hayan resuelto declararse en huelga otra vez. Se encuentra enfermo de algún cuidado, el Sr. Rodríguez Arias. El Sr. Moret acompañará a la Corte como Ministro de jornada durante su estancia en Sebastián. Este verano visitará el Sr. Castelar las principales poblaciones y monumentos de Cataluña. El parlamento alemán ha aprobado el artículo primero de la Ley militar. Según acaba de telegrafarse han ocurrido dos casos de cólera en Moscov, temiéndose que se extienda a otras poblaciones de Rusia. En toda la semana próxima empezará en el Senado la discusión del presupuesto de gastos.

En el Senado

Madrid 14 a las 12.10 m. En el Senado, se ha tomado el acuerdo de discutir los presupuestos por secciones así que se aprueban en el Congreso, a fin de ganar tiempo. También quedó ayer aprobada la Ley ampliando hasta un millón de pesetas el crédito para hacer frente a los gastos de la defensa sanitaria.

En el Congreso

Madrid 14 a las 12.15 m. En el Congreso rectifican los Sres. Romero Robledo y Maura, suscitándose entre ambos un ligerísimo incidente. El Sr. Labra pide que se le reserve la palabra para la próxima sesión. La Cámara accede a ello. A más de las diez de la noche se levanta la sesión.

El cólera

Madrid 14 a las 12.50 m. En Marsella ocurrieron ayer diez y ocho defunciones del cólera. En Tolón, varias invasiones; en Niza, aumentan éstas.

Noticias políticas

Mañana continuará en el Congreso la discusión de los presupuestos del Ministerio de Gracia y Justicia. Durante ella el diputado de la minoría carlista Sr. Mella presentará una proposición para que se acuerde que no puedan ejercer la abogacía los que hayan sido ministros de Gracia y Justicia.

Bolsa de Madrid

Madrid 14, 4 t. Deuda perpétua al 4 p. interior. . . 68'20 Id. id. al 4 p. exterior (1891) . . . 75'30 Id. amortizable al 4 p. . . . . 76'95 Billetes de Cuba (1888) . . . . . 107'00 Acciones del Banco de España. . . . . 357'50 Tabacos. . . . . 164'50

Cambios

Barcelona 14, 4 t. 4 p. interior. . . . . 68'12 4 p. exterior. . . . . 75'15 4 p. amortizable. . . . . 00'00 Cubas (86). . . . . 107'37 Coloniales. . . . . 40'10 Nortes. . . . . 35'65 Francias. . . . . 25'55 Madrid. . . . . 68'22 París. . . . . 62'25 Renta francesa. . . . . 00'00 Londres. . . . . 00'00 Francos. . . . . 19'90 Libras. . . . . 39'19

Noticias marítimas

Compañía Transatlántica

El Méjico salió el 8 de la Habana para Veracruz. El Ciudad Condal llegó el 8 a la Habana procedente de Veracruz. El San Ignacio salió de Vigo el 9 para Cádiz. El Isla de Luzón salió el 9 de Suez para Port Said. El Larache salió de Dakar el 9 para Sierra Leona. El Ciudad de Cádiz salió de Santa Cruz de Tenerife el 9 para Montevideo. El M. L. Villaverde llegó el 9 a Puerto Rico procedente de Ponce. El Isla de Panay llegó el 10 a Liverpool procedente de Santander. Cerca de la isla Vierga, un vapor inglés echó a pique al yacht «Curieuse». Sus tripulantes, observando el peligro que corrían, tuvieron tiempo de echarse al agua

antes del choque, siendo recogidos por el citado vapor. —El vapor Conde Wifredo llegó a la Coruña sin novedad el día 9 del corriente. —En el puerto de Cádiz hubo el pasado mes de junio el siguiente movimiento: Buques entrados 332, de ellos tres españoles y ninguno extranjero de guerra, y mercantes 243 de aquéllos y 86 de éstos. De vapor 133 españoles y 29 extranjeros, y de vela 113 y 57, respectivamente. Los pasajeros traídos han sido 1,377. Las banderas han sido: 3 dinamarqueses, 246 españoles, 6 franceses, 3 holandeses, 49 ingleses, 12 italianos, 6 portugueses, 6 suecos y noruegos y uno austro-húngaro.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Queda depositado en esta oficina un trozo de cordoncillo de oro encontrado en la vía pública. Lo que se anuncia al público para que llegue a conocimiento de la persona que lo hay extraviado. Palma 12 Julio de 1893 —El Alcalde accidental, Mariano Aguiló.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 1.º de Julio: Hacienda —Real decreto disponiendo que en el año económico de 1893 á 94, y mientras otra cosa no disponga una ley, rijan los presupuestos de 1892-93. —Otro ordenando la forma en que se han de distribuir los 50 millones de pesetas que, en cumplimiento de la ley de 14 de Julio de 1891, ha de ingresar el Banco de España en el Tesoro público en el día de hoy. —Otro refundiendo en la del ministerio de Hacienda, la ordenación de pagos del ministerio de Estado. Ultramar.—Reales decretos disponiendo que en las islas de Cuba y Puerto Rico rijan, para el ejercicio de 1893-94, los presupuestos de 1892-93, mientras no se disponga otra cosa por una ley. La del día 2: Guerra.—Real decreto disponiendo que el general de brigada D. Manuel de la Cerda y Gómez Pedroso cese en la dirección de la Academia General Militar continuando ejerciendo el cargo de gobernador militar de la provincia de Toledo. Gobernación.—Real decreto autorizando á la Diputación Provincial de Oviedo para contratar, sin las formalidades de subasta, la ejecución de las obras de reparación del edificio que ocupa el gobierno de dicha provincia. —Real orden declarando limpias las procedencias de Lorient (Francia). Ultramar.—Real orden nombrando para el Registro de la Propiedad de Pangasinán (Manila) á D. Juan Gay Fernández, electo para el de Leite. La del día 3: No contiene ninguna disposición de los departamentos ministeriales. La del día 4: Gobernación.—Real orden disponiendo se expidan á lazaretos sucios las procedencias de Nantes y Tolón (Francia) y las de Djeddah (Arabia) por haber aparecido el cólera en dichas poblaciones. —Otra nombrando en comisión del servicio á varios señores para el estudio de líneas telegráficas. La del día 5: Gracia y Justicia.—Varios decretos de personal. Hacienda.—Idem nombrando los ordenadores é interventores de las ordenaciones secundarias de los departamentos marítimos. —Real orden recomendando á los delegados de Hacienda presten á los arrendatarios del impuesto de cédulas personales el apoyo moral y material á que tienen derecho dentro de las condiciones de sus contratos. Gobernación.—Idem disponiendo se levante la suspensión impuesta por real orden de 7 de Diciembre último á la tramitación de instancias para establecer redes telefónicas particulares. —Idem especificando las dietas que han de cobrar los inspectores médicos y subdelegados de distrito que tengan que trasladarse á otros puntos con objeto de adoptar medidas sanitarias

—Idem levantando la suspensión impuesta á la ramitación de todas las instancias en que se solicita autorización para establecer líneas telefónicas particulares en los puntos donde exista red urbana. Fomento.—Idem autorizando varias transferencias de créditos, y aprobando presupuestos adicionales para obras y construcción y reparación de carreteras.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 8 del actual: Convocatoria de la Diputación Provincial. Distribución de los fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes. Producto del cepillo de la Sangre en el Santo Hospital General. Gastos de obras municipales de Palma. Exposición de los repartos de la contribución territorial en Marratxí y Manacor. Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Muro. Cuenta de caja del municipio de Santañy. Subasta del suministro de gas para el alumbrado público de Sóller. Llamamiento á los acreedores de D. Nicolás Brondo y Bellet, para que se presenten á concurso. Venta de una finca situada en este término municipal y punto llamado Establiments de Son Anglada. Llamamiento á Jaime Marcús y Coll, para que comparezca en el juicio de testamentaría de sus padres. Otro á los que se crean con derecho á la herencia de D. Rafael Garau y Gajlera. Auto judicial declarando la presunción de muerte de D. Pedro Forbes y Victory. Venta de una finca situada en el término de Muro. Llamamiento á ciertos acreedores hipotecarios sobre el predio Son Munar del término de Algaida. Extravío de un recibo de depósito constituido en el Cambio Malloquín, sucursal de Manacor. Extracto del número correspondiente al día 10 de Julio. Reclamación de resúmenes de vacunaciones y revacunaciones. Exposición de la matrícula de la contribución industrial de Palma. Reclamación de notas de sueldos provinciales y municipales. Gastos de obras municipales de Palma. Exposición de los repartos de consumos de Escorca. Cuenta de caja del municipio de Palma. Invitación á industriales interesados de encabezamiento gremial de consumos del pueblo de Santa María. Exposición del reparto de la contribución territorial de Sanselas. Llamamiento á Martín Font y Terrés, para que se presente en autos sobre presunción de muerte. Otro á los que se crean tener interés en la corrección del nombre de Lucas Bullán y Alcover por el de Pedro Lucas. Otro á los acreedores de D. Nicolás Brondo y Bellet, para que se presenten á concurso. Otro á D. Antonio Garí y Clar y D. Gabriel Palmer y Bosch, que resultan ser acreedores de cierta finca embargada. Otro á José Catalá y Pedro José Cirer Ramis, licenciados de la penitenciaría de estas islas, donde extinguían condena, para que declaren en causa sobre abusos cometidos en la dirección de aquel establecimiento. Otro á los interesados en el juicio de testamentaría de D. Angel Busutyl y Paz. Requisitoria para la busca de D. Arturo Guasp y Dubón, comandante que fué de infantería del ejército de Cuba. Venta de efectos inútiles de la factoría militar de utensilios de Palma. Inscripciones en el Registro civil de esta ciudad.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos.—Día 12.—Varones, 3. Hembras, ninguna. Matrimonios.—Día 12.—D. Jerónimo Serra Palmer con doña María Pons Frau Defunciones.—Día 14.—Felipe Antonio Remón casado, de 33 años, calle de Brossa, de lesión del corazón Guillermo Massot Jover, de 14 meses, Arrabal, de dentición.

Miguel Maurá Baldo, de 10 meses, calle de Jaime Ferrer, de eclampsia. Agueda Berga Fleixas, soltera, de 25 años, Arrabal, de tuberculosis. Rosa Picornell Ripoll de 5 años, calle de la Puerta del Mar, de crup. Margarita Rigo Vicente, de 18 meses, Arrabal, de bronquitis. —Día 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna. Día 14. Entradas, 2 hembras.—Altas, 2; 1 varón y una hembra.—Defunciones, ninguna. Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y brisa: hay un gueso nymbus hacia el N. E. y nubes en cruz. Horizonte.—Arrebolado el del primero y segundo cuadrantes, nublado el del tercero y claro el del cuarto. Idem del viento.—N. O. décil. Idem del mar.—Llana, azul y rizadita. Buques a la vista.—Ninguno. Vigia de Portopi.—Sin señal.

Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 9.—Vacas, 0.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneros, 0.—Carneros, 8.—Ovejas, 5.—Borregos, 0.—Corderos, 59.—Cabras, 0.—Cegajás, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas. Concluirán en el Hospital general; exposición á las seis de la mañana, enseguida prima y oficio matinal. A las diez Tercia y misa mayor, en la que predicará el Rdo. P. José Aubá, filipense. A las cuatro de la tarde, los actos de coro; al anochecer, Rosario con música, procesión y Te-Deum. En Santa Teresa, también continuarán; exposición á las cinco y media. A las diez se cantará á toda orquesta la misa partitura del maestro Gioffredí y predicará D. Bernardo Matas. Por la tarde, á las seis, se cantará por la música una parte del Smo Rosario, vísperas solemnes y á las ocho y media la reserva. Fiestas dedicadas á la Virgen del Carmen. En Santa Eulalia, á las diez misa mayor con exposición, música y sermón por el Rdo. P. Antonio Oliver. Al anochecer, el ejercicio del Sto Escapulario, con exposición y música. En Santa Cruz, á las diez horas y misa mayor con sermón por D. Bruno Homar. En San Cayetano, á las diez, misa mayor con música y sermón por el Rdo. P. Vicente Fernández.

Otras funciones

En Sta. Eulalia y en la Concepción, por la mañana comunión general para las hijas de María. En Mentesión, á las siete y media, comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte. Por la noche rosario y plática. En San Juan á las diez, al tiempo de una misa se hará el ejercicio del Corazón de Jesús. El ejercicio del Corazón de María, se hará en San Francisco, San Agustín, por la tarde y en San Jaime por la noche. En la Merced, por la tarde, el ejercicio de la Buena Muerte. En la Iglesia de los Hermanos Carmelitas del arrabal, habrá fiesta en honor de la Virgen del Carmen á las siete y media misa de comunión con plática; á las diez misa mayor con sermón por el padre Luis Boadera, S. J. En la iglesia del Pont d'Inca, fiesta también del Carmen; á las seis, comunión general; á las ocho y media misa mayor con sermón por D. Bernardo Vaquer. En la Real Capilla de Palacio á las once se cantará con solemnidad el Te-Deum en acción de gracias por el beneficio de la lluvia, durante la misa devoto ejercicio y Salve á la Virgen del Carmen, para sufragio de los cofrades difuntos de Sta. Cecilia.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Carmen, en Santa Teresa.

94 BIBLIOTECA DE "LA ALMUDAINA"

aquella deliciosa estancia animada por tanta belleza femenil. Serían próximamente las diez, cuando llegó el tío Tardif, y disgustado de hallarse en medio de aquel bulicio, se arrojó á un ángulo del salón, desde donde apercibió á su sobrino que miraba amorosamente extático á la joven que se hallaba enfrente de él! Mauricio no bailaba con Clara por que temía que algún indiscreto amigo del señor de Precontailles, fuera á decirselo á éste, y todas las demás le eran indiferentes. Las miradas lánguidas y persistentes de su sobrino que seguían todos los movimientos de la señorita de Precontailles, molestaban al viejo en grado sumo. En vano este procuraba distraerse, ya en la sala, ya en el restaurant, pues le era imposible desear sus negros pensamientos. —¡Haberlo sacrificado todo por este bribon, para que después sea perjuro á su promesa! ¡Vamos esto es para desesperarse! ¡Mirenlo allí que parece que quiere comerse con los ojos á aquella señorita, que no es ni con mucho, ninguna beldad! ¡Es muy grande lo que aquí sucede! ¡Condenar á su tío que le ha criado y educado, al aislamiento más completo, á comerse su fortuna, sólo, como á un pária en el fondo de una provincia!... En aquel momento, una mano finamente enguantada y un brazo blanco como la nieve se apoyaron sobre el hombro de su tío.

LA CUERDA DEL AHORCADO 95

—Señor Tardif—oyó decir á su lado con dulce voz. —¡Señorita Clementina!—exclamó con sorpresa aquel. —Sí señor, la misma soy. ¿Será por ventura, tan grande vuestra antipatía por mi sexo que rehuseis el favor de vuestro brazo á una pobre joven? —Estoy á vuestras órdenes, señorita—contestó á media voz el señor Tardif—¡Diablo!—siguió pensando el viejo.—Estas son las consecuencias de asistir á un baile. ¡Oh! ¡Las mujeres! Clementina le conducía con mucho cuidado y travesía intención por entre la compacta muchedumbre que invadía la sala, separándose los asistentes para abrir paso á aquella extraña pareja que tanto llamaba la atención y excitaba las murmuraciones. —Mi salida de baile—dijo ella con cariñosa voz!—Señor Tardif, os ruego tengais la bondad de cubrirme bien pues soy muy propensa á constipados. Un criado trajo una preciosa manteleta de cachemir blanco forrada con seda color rosa y primorosamente bordada, perteneciente á la joven. La joven se inclinó graciosamente, presentando su espalda de raso á los espantados ojos del viejo caballero, al que dirigió á la vez una tierna mirada.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.45 (mixto) tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Préstamo Balear (Dividendo cobrado) 113.00
Cambio Mallorca 63.50

BOLETIN METEOROLOGICO
Dia 14 de Julio—9 mañana
Barómetro . . . . . 759.2 mm.
Termómetro seco . . . . . 24.0 grados.

HOJAS DEL CALENDARIO
JULIO
Novilunio el 13
Cuarto creciente el 20
Sale el sol á las 4 h. 39
Pónese á las 7 h. 32

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.—Domingo, 23, Sta. María.—MAYO, Domingo, 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bb), El Jueves 11 es el día de la Ascension, Domingo 14, Sóller y Felang.—Id., 21, Samsellas.—Id., 23, Manacor y Biniatzen.—JULIO.—Martes, 18, Felang.—Martes, 25, Manacor.—AGOSTO.—Domingo 13, Sineu.—Lunes 28, Felang.—SEPTIEMBRE.—Domingo, 17, Manacor.—Id., 24, Felang.—OCTUBRE.—Domingo, 1.º, Lluçmaior.—Lunes, 2.º, id., férr.—Domingo, 8 y 15, Lluçmaior.—Id., 22, Inca y Felang.—Id., 29, Inca.—NOVIEMBRE.—Domingo, 5, Inca.—Viernes, 10, La Puebla.—Sábado, 11, Alcudia.—Domingo, 18, Pollensa y Muro.—Jueves, 16, Inca, (Dijous bb).—Domingo, 19 y 26, Biniatzen.

BILLAR
Tanto se vende como se alquila una mesa de billar pequeña con todos sus enseres. Informará el maestro carpintero de la calle de San Martín 1

EN VENTA
Un break en muy buen estado; tiene dos todos, uno de verano y otro de invierno. Para más informes, dirigirse al señor Arrenta, en la Albufera de Alcudia.—La Puebla.

DON JUAN VIVE
que vive en Son Berenguer (Molinar) informará para la venta de cuatro casas de recreo recién construidas en dicho punto; advirtiendo que las proposiciones de compra deben presentarse antes de las seis de la tarde del domingo próximo, día 16 del mes actual.

A LOS QUE PADECEN DE LOS PIÉS
NICOLÁS PERELLÓ
PEDICURO CALLISTA
Calle de Colón núm. 64, principal, Palma
Extracción de toda suerte de callosidades sin que el paciente experimente ningún dolor (no el vulgar y gastado sistema de cortar y recortar los callos con el que no se consigue más que un ligero alivio, pues que luego se desarrollan con mayor intensidad y además expone al paciente á fatales consecuencias) sino su verdadera extracción por medio de la cual se alcanza en muchos casos su curación y siempre un completo y largo alivio. Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial. Precios módicos, no se paga hasta después de su completa curación. Horas de despacho, de 8 á 2 y de 4 á 6 tarde. Pasará á domicilio de las personas que lo soliciten. 10-5

OFICIAL JUAN BUADES
que trabajaba en la relojería catalana que ha establecido, y desde hoy ofrece sus trabajos al público, haciéndole presente que habrá las ceposturas con la mayor prontitud y A MITAD DE PRECIO
Tiene su taller en la Plaza del Teatro, número 5, principal 8-7

HUESPEDES.—En la casa número 18, piso 3.º, de la calle de la Marina, se admitirán como huéspedes tres ó más caballeros. Trato como de familia.

DINERO.—Se facilita en hipotecas y pagares. Informarán, Estudio General, número 7, entresuelo 6-6

Se desea vender tres pisos, situados en la calle del Buey, número 18. Informarán, calle de Capuchinas, número 11 3-7

SE ALQUILA.—Un segundo piso en la calle de San Francisco, 19. Informarán en el principal.

VENTA.—De una espaciosa casa de recreo con su jardín, cochera y todas las comodidades apetecibles, situada en el punto más céntrico de Son Rapiña. Darán razón en Palma, calle de San Miguel, 31 principal. 12-1

SE ALQUILA por exiguo precio un espacioso y ventilado almacén de unos 40 metros cuadrados de superficie, situado muy cerca de la Plaza de Abastos de esta capital. Informarán, Vallori, 14.

Se vende barato un armario librería, de madera de nogal nueva. En esta imprenta informarán 5-5

OFICINAS BORDADORAS
Se necesitan algunas. Informarán, Pelaires, 63, 1.º 5-2

Baños de mar
en el «Torrent de Mal Pas»
Desde hoy quedan abiertos para el público.

PARA ALQUILAR.—Varios y stos locales propios para cualquiera industria, con fuerza de vapor ó sin ella, y agua en abundancia. En esta imprenta informarán. 4

VENTA.—Está para vender la casa números 20, 22 y 24 de la calle de los Angeles de esta ciudad, consistente en zaguán, cochera, dos tiendas y cuatro pisos con todas sus pertenencias. Para informes avistarse con el procurador D. Andrés Reinés.

Fábrica de hielo.—Plaza de Temple
En la fábrica y en la antigua cervicería del Borne, contigua á la calle de Jovellanos, se reciben encargos para botellas frías.

VENTA.—Se desea vender la estantería, mostradores y aparatos de gas, de la tienda de Mercadería, «El 2 de Mayo», calle del Borne, número 8. Informarán en la misma tienda. 15-14-a

VENTA.—Se desea vender dos tiendas con conval y donas comodidades apetecibles y un piso que contiene además de dichas comodidades, agua de pzo, situados ambos en el Molinar, calle de la Curtidora, y señalados con los números 17, 19 y 21. Informarán en la calle de Lulú números 32 y 34

AL COMERCIO
Se ha recibido en la casa Amengual y Mantner un grandioso surtido de sobres de diferentes clases y colores, los cuales se imprimen ó imprimen y venden á precios sumamente económicos.
\* SOBRES TIMBRADOS \*
á 7 pesetas el millar
Cataluña, 2
Conquistador, 50

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras RESTAURADORAS
FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Tallers, 22.—Barcelona
En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

NO MÁS ENFERMOS
Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturio Padró, regenerativo y depurativo de la sangre. Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturio Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola. Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma. El Enolaturio Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfúreas, las de Arceña, Pastocosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar. 50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturio Padró. Depositario en Palma, D. JUAN VALENZUELA farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2, y en todas las farmacias.

ERMANNOS CHILLING, RONDA DE S. PEDRO 8, BARCELONA
Nuevo motor OTTO
único legítimo con distribución á válvula é inflamación por tubo
En estos motores se ha suprimido el repartidor efectuándose la entrada de gas y aire por válvulas. Sin ruido, sin calor y sin humo. El único motor que no está sujeto á reparaciones. Las llamas del repartidor están reemplazadas por inflamación por un tubo candente. La distribución á válvula, la inflamación por tubo y el repartidor de péndulo están privilegiados. La casa facilita planos é instrucciones gratis para el montaje y cuidado de sus motores. Para más informes dirigirse á la Sucursal Gasmotoren Fabrik-Deutz, -Ronda de San Pedro núm. 8, Barcelona.

NI MÁS CASPA, NI CANA NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA
El Tricófero Padró
que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar. Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadená, 6.

SASTRERÍA
de la Vda. de Mir é hijos
Casa fundada en 1856
Completo y variado surtido en toda clase de géneros de primavera y verano.
REPOSICIÓN DE LA ENFERMERÍA DE ECONOMÍA
aguardador, 1
Rosario, 4

ROYALTERÍA
de JAIME OLIVER
Especialidad en TIMBRES ELÉCTRICOS Y PARA RAYOS
Además, la casa cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones. 28, Santo Domingo, 38

196 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»
Clementina era alta, y á cada instante sus abundantes cabellos rubios flotando á impulsos de la marcha, rozaban suavemente el rostro del buen hombre, á cuyo contacto este se conmovía no disgustado, al parecer por cierto. El perfume suavísimo que exhalaban los vestidos de la amiga de Clara se le iban subiendo al señor Tardif á la cabeza, y empezaba á marearse. Al bajar la escalera que conducía á los jardines, el anciano solterón dió la mano á su compañera, y al través del finísimo guante, le pareció percibir que ésta oprimía la suya con sus finísimos dedos, como dándole las gracias por sus cumplidos, y se creyó entonces en el deber de redoblar sus atenciones. Muchas curiosas miradas les seguían. ¡Cuántos hombres hubieran deseado estar en su lugar, llevando del brazo á semejante beldad! Bien á las claras demostraba el anciano hallarse satisfecho por haber sido preferido, aunque por otra parte se encontrase contrariado en sus costumbres. Vió aquello Leoncio como todo el mundo, y cuando pasaron cerca de él aplaudió. Clementina guiando á su acompañante, continuó avanzando hácia el fondo del parque en donde los corpulentos y frondosos plátanos blancos y elevados como fantasmas gigantes levantando al cielo sus penachos verdes, formaban una avenida intrincada y misteriosa.

LA CUERDA DEL AHORCADO 193
XI
Aquella noche hubo un gran baile en el Casino. Las dos más hermosas jóvenes entre todas las bañistas, eran sin dar lugar á duda, Clara y Clementina. Vestían ambas idénticos trages de color de rosa, adornados con flores, y estaban alegres, sonrientes y decidoras, sobre todo Clara, á quien no pesaba el haberse descubierto el secreto de las zapatillas. Todos los hombres se agrupaban y daban vueltas alrededor de estas dos reinas de la fiesta y se disputaban el honor de bailar con ellas, hasta el punto de que las demás jóvenes llegaron á tener celos de las atenciones que se las dispensaba. El salón presentaba un golpe de vista admirable, adornado con gusto exquisito é iluminado con profusión; las ventanas que daban al parque estaban abiertas de par en par, perfumando la atmósfera el aroma de las flores que por aquellas entraba. El oro y las luces brillaban por doquiera en 24

Lecturas amenas
Propagación del tífus
Es fácil de evitar y basta para ello aislar al enfermo, según el doctor Bucquoy ha manifestado á la Academia Francesa de Medicina, citando el hecho siguiente: Cierta día un acusado recluido en la cárcel de Amiens fué llevado ante el juez, para sufrir un interrogatorio que presenciaron unas doce ó quince personas entre juez, agentes, guardias y gendarmes. El acusado se hallaba atacado del tífus, y vuelto á la cárcel, después del interrogatorio, que duró una hora, comunicó la enfermedad á los presos, sus compañeros, declarándose á los pocos días en el establecimiento penal una grave epidemia de tífus exantemático. El simple aislamiento de la cárcel libró en absoluto del contagio á la población de Amiens, entre cuyos moradores no hubo más atacados que los doce ó quince sujetos que presenciaron el interrogatorio mencionado y respiraron en el reducido despacho del juez la misma atmósfera que el acusado, verdadero y único foco de contagio.